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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。剛剛蔣委員已經講過了，我們關

心的是具體的時程，我套用今天召委在 5 月 8 日公聽會針對兼任教師納入勞基

法的問題所講的話，人家已經反映這麼多年，你們還在這邊打太極拳，官腔官調

的，今天兩位部長針對時程的問題，如果我剛才沒有聽錯的話，新的學年度就可

以納入勞基法，兩位部長都作出了積極的承諾，對於這一點，本席表示肯定，把

上一任政府沒有辦法做到的事情，你們二位勇於任事，在這一屆把它處理完畢。 

 

從過去 2001 年到 2015 年專任教師成長的比率和兼任教師成長的比率，就

可以看出整個高教體系如何濫用兼任教師讓他們去承擔實質上等於專任教師的教

學負擔，主要在處理的只有 costdown 的問題，今天二位作出具體的承諾，很

好。勞動型助理是僱傭關係，請問學習型助理的契約關係屬性是什麼？在民法現

在所有的有名契約當中，是屬於哪種契約關係？兩位部長，今天我們另外一個議

題是兼任助理，是僱傭關係，你要稱為勞動契約也可以，學習型助理是什麼契

約？你不用把你們那個函示的內容重新唸一次給我聽，那我都看過了，我現在只

是很具體的問你，這是什麼契約？ 

 

主席：請教育部潘部長答復。 

 

潘部長文忠：主席、各位委員。目前是沒有，所以才想以修正大學法來解決，目

前草案已經提出了。 

 

黃委員國昌：所以，你認為是無名契約，是嗎？ 

 

潘部長文忠：委員，應該這樣說，學習型助理的定義，如果就教育而言它是一個

師生…… 

 

黃委員國昌：沒有啦！師生之間的概念我都理解，所以我說是對應民法的有名契

約，但是你的意思是它是一個無名契約，是嗎？ 
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潘部長文忠：目前沒有那麼明確的契約關係。 

 

黃委員國昌：你是說兩者之間沒有契約關係？ 

 

潘部長文忠：不是，我是說不太像勞動型助理那樣的…… 

 

黃委員國昌：所以我才問你，它到底是什麼型態的契約。 

 

潘部長文忠：這個定義不是用契約關係來界定他們的關係。 

 

黃委員國昌：你說這兩者之間沒有契約關係？ 

 

潘部長文忠：不是啦！以學習型助理來說，本身就是一個從學習的…… 

 

黃委員國昌：換勞動部部長答復，這個問題存在這麼久了，是一個最基本的民法

問題，這是哪一種有名契約？還是不能用現在的有名契約來形塑？ 

 

主席：請勞動部郭部長答復。 

 

郭部長芳煜：主席、各位委員。我們比較介意的是勞動型的僱傭關係，學習型的

可能要尊重教育部。 

 

黃委員國昌：教育部剛才答不出來嘛！我再問一個基本的問題：這是單務契約還

是雙務契約？在場有沒有任何一個人可以回答？這個問題存在這麼久，基本上的

契約關係、法律關係定性都搞不清楚，接下來要如何釐清學校和學習型助理的權

利義務關係？ 

 

主席：請教育部法制處李處長答復。 

 

李處長嵩茂：主席、各位委員。學習型助理包括兩個部分，一是弱勢助學的獎

助，初步分類是把它放到學習型助理中，基本上它比較像一個附負擔的給付。 

 

黃委員國昌：附負擔的給付，所以你說它是一個單務契約？ 

 



李處長嵩茂：助學的部分是助學金的給與。 

 

黃委員國昌：那另外一種型態咧？ 

 

李處長嵩茂：另外一種型態是納入課程的安排，就如同他在修習課程。 

 

黃委員國昌：我瞭解，所以我就說你們在書面資料上有寫的東西就不用再講了，

我現在的問題很具體，這是單務契約還是雙務契約？兩者之間有沒有給付和對待

給付的關係？ 

 

李處長嵩茂：另外就是委員關切的是說他領到的那筆學習型助理…… 

 

黃委員國昌：從你們今天的回答我可以先下這個結論，基本的法律關係和性質是

什麼，你們到現在都還沒有搞清楚。我為什麼會問這個問題？出現紛爭的時候，

到底要怎樣救濟下去？你們到目前為止，就學習型的去成立跨部會審議平台，這

個跨部會審議平台性質為何？是仲裁、調解？要不要以雙方當事人合意為要件？

這是紛爭解決機制，這是你們設計出來的，需不需要以雙方當事人合意為要件？

還是叫了就要去了？這是仲裁還是調解？沒有關係，今天你們沒有辦法回答的問

題，都請你們回去研擬，研擬以後提出書面，我真正要問的重點是，我不認為你

們按照現在學習型助理的定義，可以擬出它到底是什麼有別於僱傭契約關係以外

的契約關係，這明明就有給付和對待給付的關係，從從屬性的觀點來講，它明明

也就是一個僱傭契約，但是你們創造了一個在法律上找不到可以相對應契約關係

的法律概念，叫做「學習型的兼任助理」，這就是為什麼今天的爭議會變得這麼大

的原因。 

 

到目前為止你們沒有辦法提出任何有效的解決方式，根據你們提供給大家的

資料，學習型助理超過了一半以上，這也是為了降低成本，實際上你們報告的數

字，從人格從屬性的指標來看，這是人家做出來的實證研究，現在在大學裡面的

基本上 9 成以上有人格性的從屬性、有經濟上的從屬性、有組織上的從屬性，你

再告訴我這不是僱傭契約，到底是什麼契約？今天你們沒辦法給答案，沒關係，

你不要跟我說學習型的助理沒有契約關係，如果沒有，學校簽的那些書面都是簽

假的？如果是契約關係，到底是哪一種有名契約？如果不是有名契約而是無名契

約，彼此之間的權利義務關係要如何加以擬訂？到底是單務契約還是雙務物契

約？是附負擔的贈與嗎？把這些想清楚了以後，你們才有辦法對學習型的助理交



代。否則，最簡單，你就拋棄這個虛幻的法律概念，勇敢的承認一件事，根本沒

有所謂的學習型助理這種東西，根本就是僱傭型的助理，法律上該給的保障就要

給人家。謝謝。 

 

潘部長文忠：謝謝委員。 


